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Сегодняшние достижения – 
фундамент будущего

  ЦИФРА .

Каждому нужен папа
28 апреля – День отца 
в Алтайском крае.

Наш край – единственный 
регион России, где официаль-
но есть такой праздник. Его 

отмечают с 2009 года. Поэтому в этом году – 
юбилейный День отца.

Основные мероприятия, приуроченные к 
этой дате, пройдут в Барнауле 29 апреля. В кон-
цертном зале «Сибирь» состоится масштабное 
краевое мероприятие «10 лет плечом к плечу».

В программе – демонстрация работы интер-
активных выставочных площадок, встреча 
с лидерами отцовского движения в формате 
«кофе без галстуков», парад отцовских отрядов.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

63 .  
    
 О
В крае проходят три социально значимых 

пассажирских пригородных маршрута: Барна-
ул – Рассказиха, Барнаул – Бобровка, Барнаул 
– Кокуйское.

30 апреля на главной реке края открывают 
пассажирскую навигацию.

На набережной в Барнауле в 16.00 начнется 
концерт, будут выступать творческие коллек-
тивы. Главным событием станет парад более 
10 различных судов. С кормы каждого будут 
запускаться цветные дымовые шашки, сооб-
щает Минтранс Алтайского края.
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  АКЦИЯ .

  ГЛАВНОЕ .
«Я помню. 
Я помогаю»

Помочь ветеранам может каждый житель Барнаула и 
Алтайского края. Для этого нужно принять участие в фе-
деральной благотворительной акции «Красная гвоздика», 
которая с 1 мая стартует в 85 регионах России.

Добровольцы с коробками с символикой благотвори-
тельного фонда «Память поколений» будут распространять 
значки в скверах, парках и на самых многолюдных улицах 
своих городов. Также волонтеры примут участие в мемори-
альных акциях, которые пройдут в День Победы, 9 мая, и в 
День памяти и скорби, 22 июня.

Всероссийская акция проходит под девизом «Я помню. Я 
помогаю». Красная гвоздика – это один из способов выразить 
благодарность ветеранам за их великий подвиг. Собранные 
средства пойдут на оказание адресной высокотехнологичной 
помощи ветеранам всех боевых действий.

Как сообщили в БФ «Память поколений», в Алтайском крае 
за время существования фонда удалось оказать помощь 23 
ветеранам на сумму более 1 миллиона рублей.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Учитель 
по обмену

Алтайский край будет обмениваться учителями и сту-
дентами с Киргизией.

Подписи будут поставлены под договорами нашего пед-
университета с Киргизским государственным универси-
тетом имени Ишеналы Арабаева, Киргизско-Российским 
Славянским университетом, Бишкекским гуманитарным 
университетом и Бишкекской частной школой.

«Мы впервые пытаемся наладить контакты с вузами, шко-
лами, системой образования Киргизии в целом. Уже провели 
переговоры с ректорами киргизских университетов. Есть 
идея обмена преподавателями и студентами», – рассказал 
«АП» проректор по учебной работе и международной дея-
тельности АлтГПУ Аркадий Контев.

Алёна ИВАНОВА

День консультаций 
Росреестра

Бесплатные консультации смогут получить жители 
Алтайского края в понедельник, 6 мая, в Росреестре. С  
с 14.00 до 16.00 специалисты Федеральной службы го-
сударственной регистрации, кадастра и картографии 
проведут Единый день консультаций для граждан и 
юридических лиц.

Специалисты ответят на вопросы о регистрации прав 
на недвижимое имущество, кадастровом учете и т. д. Обра-
щаться можно в любое структурное подразделение службы 
в городах и районах.

В Барнауле консультации пройдут в зданиях Росреестра 
на ул. Советской, 16 (вопросы соблюдения норм земельного 
законодательства, порядка оспаривания кадастровой стои-
мости объектов недвижимости) и ул. Г. Титова, 9-г (кадастро-
вый учет, регистрация прав на недвижимое имущество и 
сделок с ним).

Светлана РУСИНА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-западный, 9-14 м/с, 
гроза.
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Сосновый лес в степи
  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, 7-12 м/с, осадки 
в виде дождя,  мокрого снега, 
гололедные явления. В ночные 
и утренние часы на дорогах 
местами гололедица.

28 апреля

29 апреля

В Рубцовском районе бес-
плодные земли превра-
щаются в зеленую зону.

Более сотни жителей Руб-
цовского района объединила 
в этом году акция «Лес Победы». 
Работники Рубцовского лесоде-
ревоперерабатывающего ком-
бината, учащиеся нескольких 
школ района и их педагоги, 
отцы с детьми, сельчане дружно 
взялись высаживать сосны на 
территории Половинкинского 
сельсовета.

Место выбрано не случайно. 
15 лет назад сельсовет и нерав-
нодушные жители вышли с 
инициативой превратить при-
легающие бесплодные земли, 
на которых даже трава чахлая, 
в зеленую зону. Они получили 
добро от районной администра-
ции и высадили 16 тыс. елочек 
на площади 10 га. Принялись 
не все, поэтому деревья перио-
дически подсаживали.

– Примерно 300 лет назад 
здесь росли елочки, поэтому со-
временным хвойным деревьям 
почва понравилась, они прижи-
лись и растут, – рассказывает гла-
ва администрации Половинкин-
ского сельсовета Ольга Пропп. 
– Уже два года местные жители 
собирают грибы, особенно много 
маслят. И воздух там особенный 
– пахнет сосновым лесом.

В 2017 году в Половинкино 
начали сажать Лес Победы, 

прибавилось пять-шесть га 
зеленых насаждений. Сегодня 
подготовили еще 10 га для 7 тыс. 
деревьев, которые ЛДК привез 
из Топольного лесничества. По 
словам исполнительного дирек-
тора лесной холдинговой ком-
пании «Алтайлес» Владимира 
Ширяева, это их первый опыт 
высаживания саженцев сосны 
в степи, но он надеется, что все 
они приживутся. Предприятие 
также помогло местной власти 
окопать периметр, предоставив 
технику. Ну и рабочие руки со-
трудников оказались нелиш-
ними, 10 тыс. га – это все-таки 
не шутка.

У этого еще молодого леса 
большое будущее. Глава Рубцов-

ского района Петр Афанасьев 
проинформировал, что для со-
хранения леса и дальнейшего 
увеличения посадок проведены 
работы по отводу участка и ре-
зервированию земель сельхозна-
значения.

– Лес – это живой организм, 
который будет помнить тех, 
чьими руками создан, – счи-
тает глава. – И, конечно же, он 
будет служить нашей главной 
цели – сохранению памяти о 
миллионах жизней, которые 
унесла война. Думаю, что этот 
лес увидят наши дети, внуки и 
правнуки. Для этого и живем.

Акция «Лес Победы» – одна из 
тех, что действительно объеди-
няют людей. Здесь школьники 

и люди пожилого возраста, ру-
ководители высокого ранга и 
рабочие. Все заняты делом. Для 
многих посаженное деревце – 
память о конкретном человеке.

Восьмиклассник Саша Лынов 
из Самарки принимает участие в 
акции «Лес Победы» не в первый 
раз. Здесь уже растет не одно его 
дерево.

– Я считаю, что нужно чтить 
память о людях, которые воева-
ли за то, чтобы мы жили мирной 
жизнью. Они дали будущее на-
шей стране, – говорит школь-
ник. – На войне был мой прадед 
Николай Леонтьевич Лынов. И 
дерево я посадил в память о нем 
и всех, кто воевал.

Жительница села Половин-
кино Раиса Першина сажает 
Лес Победы впервые. В ее семье 
ушли на фронт дедушки, дядя, 
свекор. И главное, все вернулись, 
только один – с ранением.

Дошкольник Дима Кулькин, 
который вместе с папой Вячесла-
вом старательно сажает сосенку, 
войну представляет только по 
фильмам, но совершенно точно 
знает: на нас напали немцы, а 
мы победили. А еще он в курсе, 
что лес посадили в честь погиб-
ших солдат.

Посадка деревьев длилась 
несколько часов. После этого 
уставших работников накор-
мили кашей из полевой кухни.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 

(фото автора)

Вячеслав Кулькин подает сыну Дмитрию правильный пример.

Этот отчет стал для него первым 
в должности главы Алтайского 
края. Учитывая дату избрания ново-
го губернатора – сентябрь 2018 года, 
было решено перенести доклад о 
работе органов исполнительной 
власти с января на апрель.

По традиции отчет состоялся в 
рамках сессии Законодательного 
Собрания. В театре драмы собра-
лись депутаты краевого парламента 
и Государственной думы, члены 
правительства, сенаторы Совета 
Федерации, общественники и дру-
гие приглашенные.

Губернатор начал с того, что 
сразу акцентировал внимание 
на событиях, которые повлияли 

на развитие региона в минувшем 
году.

– Убежден: контекст проис-
ходящего очень важен. Это за-
частую определяет точность и 
корректность анализа, – сказал 
он. – Прошедший год был в поли-
тическом плане неоднородным. Я 
бы разделил его на несколько пе-
риодов. 30 мая в краевой власти 
произошли значительные изме-
нения. Президент назначил меня 
врио губернатора. Мне, как челове-
ку новому, нужно было начинать 
знакомиться с регионом, ездить 
по районам, встречаться с людьми.

Губернатор не один раз подчер-
кивал и сделал это еще раз во время 

отчета,  что стремится сократить 
дистанцию между правительством 
и жителями.

– Мы общаемся лично, в социаль-
ных сетях, через средства массовой 
информации. Не все еще получается, 
но по этому пути идем, – рассказал он.

Важное заявление касалось до-
полнительного выделения средств 
на увеличение заработной платы 
работников бюджетной сферы.

– Мы проводили консультации 
с отраслевыми органами исполни-
тельной власти, опирались на феде-
ральные решения, рассматривали 
предложения муниципалитетов, 
привлекали экспертное сообщество, 
встречались с профсоюзами, – ска-
зал Виктор Томенко. – В результате 
выработан комплекс мер, направ-
ленных на увеличение оплаты тру-

да. Нужно провести индексацию 
на темпы роста инфляции оплаты 
труда работников, подпадающих 
под действие указов президента, 
и тех, кто получает сегодня ми-
нимальный размер оплаты труда. 
Также следует проиндексировать 
заработную плату муниципальных 
служащих на 15 процентов.

На это потребуется порядка 1,5 
миллиарда рублей. Проекты реше-
ний правительство уже подготовило 
и внесет их в мае в краевое Законо-
дательное Собрание. Глава региона 
попросил депутатов поддержать и 
принять их.

Виктор Томенко обратил внима-
ние на то, что достижения региона 
– это база, фундамент, на котором 
предстоит строить будущее. Его 
контуры заданы в Стратегии-2035, 

сегодня она проходит общественное 
обсуждение. Цель документа – со-
хранение и развитие человеческого 
потенциала через создание комфорт-
ной среды для жизни, творчества и 
самореализации на базе устойчиво-
го экономического роста.

– Любой экономический или со-
циальный проект, разумная ини-
циатива, направленная на благо 
общества, на созидание и иннова-
ционное обновление, не должны 
оставаться без внимания и поддерж-
ки. Именно таким образом, за счет 
максимального раскрытия своего 
потенциала, всему Алтайскому краю 
можно придать дополнительную 
энергию. Энергию развития, – по-
дытожил Виктор Томенко.

(Окончание на 2 стр.)

Вчера губернатор Виктор Томенко отчитался о работе 
регионального правительства в 2018 году.

Виктор Томенко:  «Всему краю можно придать дополнительную энергию». Отчет состоялся в театре драмы.
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Принятые 15 апреля по-
правки в Налоговый кодекс 
РФ сокращают поборы для 
льготных категорий граж-
дан и устанавливают более 
справедливые правила.З

Начнем с того, что с этого года 
многодетные семьи могут восполь-
зоваться налоговым вычетом в 
размере кадастровой стоимости 
шести соток в отношении одного 
участка.

Если в собственности несколько 
наделов, то в расчет принимается 
тот, по которому получается наи-
большая льгота. Вместе с тем у на-
логоплательщика остается право 
выбора льготированного участка. 
Тогда он должен уведомить мытарей 
о выбранном им объекте. Теперь это 
можно делать до конца года. Рань-
ше срок ограничивался 1 ноября. 
«Новшество позволит реализовать 
выбор тем, у кого право на участок 
возникло в течение последних двух 
месяцев года», – поясняет замести-
тель начальника отдела налого-
обложения имущества УФНС Лариса 
Летягина.

С учетом Послания президента РФ 
налоговые льготы для пенсионеров, 
инвалидов, лиц предпенсионного 
возраста, многодетных родителей 
теперь будут предоставляться без 
заявления налогоплательщика. То 
есть автоматически на основании 
сведений, полученных из соответ-
ствующих госучреждений. Так, для 
многодетных семей сейчас Мини-
стерством социальной защиты по 
Алтайскому краю формируются спи-
ски лиц, которые будут направляться 
в УФНС. Соответствующие списки 
льготников готовит и Пенсионный 
фонд РФ.

Н   10%
Теперь расскажем о льготе, кото-

рая касается всех собственников зем-
ли. Если налог вырос за год больше 
чем на 10%, то человек заплатит с 
учетом роста только на 10%. Напри-
мер, кадастровая стоимость вашего 
земельного участка за 2017 год равня-
лась 100 тысячам рублей. Тогда налог 
за него по ставке 0,3% составляет 300 
рублей. Если в 2018 году кадастро-
вая стоимость выросла до 300 тыс. 
рублей, то пришлось бы заплатить 
налог 900 рублей. Но с учетом новых 
правил вы получите квитанцию за 
землю только на 330 рублей.

Однако большую часть жителей 
Алтайского края эти изменения в 
текущем году не коснутся, потому 
что массовая переоценка земель по-
селений у нас прошла в 2015 году и 
с 2016 года кадастровая стоимость 
участков под жильем не меняется 
до переоценки 2020 года.

В УФНС предупреждают, что де-
сятипроцентное ограничение не 
распространяется на участки, по 
которым применяются повышающие 

коэффициенты 2 и 4. Они применя-
ются соответственно к землям, пре-
доставленным для индивидуального 
жилищного строительства и жилищ-
ного строительства, на котором в те-
чение 10 лет дом официально не был 

введен в эксплуатацию. Например, 
если вы получили участок под жилье 
в марте 2008 года и до марта 2018 
года не зарегистрировали ни один 
объект капитального строительства, 
то с этого времени придется платить 
налог вдвое выше.

Не обрадуются и те, кто решил 
использовать для предприниматель-
ской деятельности участки, которые 
были предоставлены для ведения 
личного подсобного хозяйства, садо-

водства или огородничества. В этом 
случае ставка налога вырастет с 0,3% 
до 1,5%.

Десятипроцентное ограничение 
будет распространяться и в отно-
шении налога на имущество, ког-
да в 2021 году его будут исчислять 
исходя из кадастровой стоимости. 
И то придется подождать три года. 
Напомним, что согласно формуле 
налогоплательщику вначале предъя-
вят налог исходя из 20% кадастровой 
стоимости, на второй год – 40%, на 
третий – 60%, на четвертый – 80%. И в 
это время вводится десятипроцент-
ное ограничение роста кадастровой 
стоимости.

Новых правил не стоит бояться. 
Предварительные расчеты показы-
вают, что налоги на имущество от 
кадастровой стоимости окажутся 
меньше нынешних, так как при 
расчетах будут применяться стан-
дартные вычеты (на квартиру – 20 
кв. м ее общей площади, на дом – 50 
кв. м, на комнату – 10 кв. м). Может 

так получиться, что владельцы не-
большой недвижимости вовсе не 
будут платить этот налог.И

По налогу на имущество зако-
нодатели также предоставили 
многодетным гражданам льготы. 
Они позволяют уменьшить налог 
на имущество физических лиц на 
кадастровую стоимость 5 кв. метров 

общей площади квартиры, комнаты 
или ее части, а также 7 кв. метров 
общей площади жилого дома или 
его части на каждого несовершенно-
летнего ребенка. Допустим, в семье 
три ребенка. Значит, она получит на 
квартиру стандартный налоговый 
вычет на 20 кв. м и на 15 кв. м вычет 
на детей. Но этими льготами в Ал-
тайском крае можно пользоваться, 
когда налог на недвижимость будет 
рассчитываться исходя из кадастро-
вой стоимости, то есть с 2021 года. 
Пока мы платим исходя из инвен-
таризационной стоимости.

Льгота по имущественному 
налогу предоставляется на один 
объект автоматически для пенсио-
неров, инвалидов, людей пред-
пенсионного возраста, людей, 
имеющих троих и более несовер-
шеннолетних детей, а также вла-
дельцев хозяйственных постро-
ек площадью не более 50 кв. м. 
Если налогоплательщик захочет сам 
выбрать объект для предоставления 
вычетов, то он должен это сделать, 
подав заявление до 31 декабря.

«Внесенные в Налоговый кодекс 
изменения работают целиком и 
полностью в интересах налогопла-
тельщика, – считает руководитель 
УФНС по Алтайскому краю Юрий 
Куриленко. – В отношении юридиче-
ских лиц мы движемся по тому пути, 
который ФНС России декларирует 
последние два года. Мы движемся 
в сторону упрощения взаимоот-
ношений налогоплательщика с 
государственными органами. Это 
становится возможным благодаря 
росту информационных возможно-
стей службы и межведомственному 
обмену информацией. В результате 
постепенно отменяется деклариро-
вание определенных платежей. И 
в перспективе возможна полная 
отмена деклараций».

Евгений ШУМИЛОВ

   НАЛОГИ .

  НОВОСТИ .

  ЧИТАТЕЛЬ  ГАЗЕТА .

Красная линия на дороге
В Барнауле тестируют инновационные светофоры.
Новшество тестируют на пересечении проспекта Ленина и 

улицы Анатолия. Установленные светильники узким пучком 
света образуют яркую красную полоску перед стоп-линией 
для автомобиля. Представители компании считают, что это 
акцентирует внимание водителей на запрещающем сигнале 
светофора и заставляет притормозить до стоп-линии.

Когда для машин загорается зеленый, красная линия появляется 
на границе проезжей части и тротуара, предупреждая пешеходов о 
запрете движения, сообщает Минэкономразвития Алтайского края.

«Кардиопакет» для пациента
Пациенты Краевой клинической больницы при выписке 

из кардиодиспансера теперь получают «кардиопакет» – право 
на лекарства по бесплатным рецептам в рамках националь-
ного проекта «Здравоохранение».

Льготные медикаменты могут получить больные с нестабиль-
ной стенокардией, острым или повторным инфарктом миокарда 
и другими формами острой ишемической болезни сердца. 

Право на «кардиопакет» имеют граждане, не относящиеся к 
категории федеральных льготников. Препараты приобретают 
за счет средств регионального бюджета, сообщает Минздрав 
Алтайского края.

Алёна ИВАНОВА

Когда придёт пенсия?
На первомайские праздники жителей Алтайского края 

ожидает пять официальных выходных – с 1 по 5 мая, а на 
День Победы каникулы продлятся с 9 по 12 мая. Несмотря на 
это, график перечисления пенсий за май и иных социальных 
выплат через кредитные учреждения не изменится.

В Отделении ПФР по краю разъяснили, что доставка пенсий 
будет осуществляться без каких-либо изменений в соответствии с 
действующим графиком. Начнут выдавать пенсии за май с 3 числа.

Поскольку 9 мая будет выходным днем в отделениях почтовой 
связи, то пенсии могут выдать ранее – 7 и 8 мая. С 10 мая пенсии 
и другие выплаты можно будет получить как обычно.

Первый до Красноярска
Открыт новый авиарейс из Барнаула до Красноярска. По-

леты будут выполняться по вторникам и субботам на само-
летах Ан-24 и L-410. Первый рейс до Красноярска из Между-
народного аэропорта Барнаул им. Г.С. Титова выполняется 
27 апреля.

Как сообщили в авиапредприятии «Алтай», тариф на перевозку 
установлен в размере 4190 рублей без учета сборов. На данном 
рейсе есть как взрослые, так и детские билеты. В частности, на 
ребенка в возрасте до 12 лет предусмотрена скидка 30%, дети до 
двух лет имеют право на бесплатный полет без предоставления 
отдельного места.

Маршрут субсидируется из бюджетов Красноярского и Ал-
тайского краев. Это позволило снизить цены на билет.

Светлана ЯКОВЛЕВА

 Подпишись и выиграй приз!
«Алтайская правда» запускает акцию «Удачная 
подписка – Лето-2019».

С 1 мая 2019 года по 30 июня 2019 года в газете «Алтайская 
правда» будет проходить акция «Удачная подписка – Лето-2019».

Все, что нужно для участия в розыгрыше призов, – офор-
мить подписку на «Алтайскую правду» на второе полугодие 
2019 года, прислать ксерокопии подписных квитанций или 
принести в редакцию по адресу: 656049, г. Барнаул, ул. Коро-
ленко, 105, каб. 508, или отправить фото квитанции на адрес 
эл. почты: podpiska@ap22.ru.

В этом году немного изменились правила: теперь каж-
дый пятидесятый, сто пятидесятый подписчик и так далее, 
который пришлет на конкурс копию квитанции, получит 
поощрительный приз – электрический чайник. А каждый 
сотый участник акции станет победителем и получит в 
подарок полезную бытовую технику для дома. Их имена 
определит редколлегия в составе пяти человек методом 
обратного отсчета.

Успевайте оформить подписку, не упустите свой шанс 
получить приз от «Алтайской правды»!

Татьяна ВОЛОШЕНКО

После отчета губернатора к жур-
налистам вышли руководители 
фракций в Заксобрании, полити-
ки и общественники. Вот что они 
сказали. 

Владимир Семенов, руководитель фрак-
ции ЛДПР в АКЗС:

– Безусловно, в 
Алтайском крае 
есть положитель-
ные тренды, успе-
хи, но в первую оче-
редь надо говорить 
о проблемах. Мы 
их никогда не ре-
шим, если не будем 
обозначать. Что для 
нас было важным 
и существенным 
в докладе? Губер-
натор Виктор То-
менко впервые за 

многие годы согласился с тем, что проблемы 
есть, более того, он их сам обозначил. Соответ-
ственно, сегодня у нас у всех есть возможность 
поработать над ними и постараться решить. 
Фракция ЛДПР поддержала постановление и 
отчет губернатора в первую очередь потому, 
что политический климат в Алтайском крае 
резко изменился. Действительно, оппози-
ционные партии сегодня стали не только 
слышать, но и включили их в обществен-
но-политический процесс. Мы занимаемся 
совместной работой, делаем так, чтобы жизнь 
в регионе становилась лучше. Безусловно, не 

все наши предложения принимаются, но, как 
говорится, дорогу осилит идущий. Фракция 
ЛДПР готова к конструктивной работе.

Юрий Астанчик, заместитель руково-
дителя фракции КПРФ в АКЗС:

– В Алтайском 
крае сегодня ве-
дется конструк-
тивная работа, и 
мы видим, что есть 
взаимопонимание 
между исполни-
тельной и зако-
нодательной вет-
вями власти, что 
является залогом 
успеха в социаль-
но-экономическом 
развитии региона. 
Все это делается во 

благо наших жителей. Много разрабатывается 
и внедряется программ, которые касаются 
развития сельского хозяйства. Эта сфера, как 
известно, основной наполнитель бюджета 
края. Исполнительная и законодательная 
власть уделяют огромное внимание АПК и 
жителям сельских территорий. В этом году 
только на улучшение жилищных условий 
для сельских жителей, специалистов, моло-
дых семей по программе выделяется более 
1 млрд рублей, а в прошлом было направлено 
159 млн рублей!

Александр Молотов, руководитель фрак-
ции «Справедливая Россия» в АКЗС:

– С одной стороны, отчет губернатора был 

символичным в 
том смысле, что 
одна эпоха ушла, 
а другая только на-
чинается. С другой 
стороны, доклад 
бы л абсолютно 
рабочий, деловой. 
В нем мы услыша-
ли констатацию 
тех проблем, ко-
торые есть в ре-
гионе. Отрадно, 
что у губернатора 
и правительства 

есть некие рецепты по их решению и что 
они не стандартные, не типовые. На данном 
этапе фракция «Справедливая Россия» под-
держивает главу региона. Мы начали кон-
структивный диалог, которого в прошлом 
созыве нам не хватало.

Сергей Приб, руководитель фракции 
«Единая Россия» в АКЗС:

– Все вопросы в отчете губернатора были 
основательно развернуты. Глубоко проана-
лизированы итоги работы в 2018 году, и есть 
посыл на 2019 год. Но самое главное, что все 
мы, депутаты, отметили: есть стратегия на 
2020 – 2024 годы. Мы видим, что была про-
делана глубокая системная аналитическая 
работа над происходящими процессами в 
Алтайском крае. Главной и основополага-
ющей нитью в докладе прозвучала соци-
альная составляющая и сфера заработной 
платы. Это чрезвычайно важно, посколь-
ку в Алтайском крае проживает львиная 

доля сельского 
населени я. Да, 
м ы на ход и мс я 
в нача ле бол ь -
шого пути. При 
этом у нас четко 
выстроена связь 
с федеральным 
центром, регио-
нальная полити-
ка и проводится 
усиление муни-
ципалитетов на 
местах.

Александр Гончаренко, председатель 
краевого отделения партии «Яблоко»: 

– Впервые за 
многие годы пар-
тии «Яблоко» пре-
доставили слово. 
И я это рассма-
триваю как знак 
некой политиче-
ской оттепели в 
крае. Сегодня в 
регионе две про-
блемы. Перва я 
– растет чис ло 
бедных. Вторая 
–  п р о и с х о д и т 
убыль населения. 
Оптимизация уч-

реждений сыграла серьезную роль в процес-
се миграции. Для радикального решения 
проблем необходим экономи ческий 
прорыв.

  ОТЧЕТ. КОММЕНТАРИИ .
Сегодняшние достижения – 
фундамент будущего

У многодетных «отнимут» шесть соток

  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .
27 апреля – 
День российского 
парламентаризма
Уважаемые жители Алтайского края!

Сегодня отмечается День российского парламентариз-
ма. Праздник учрежден в память о начале работы Первой 
Государственной Думы 27 апреля 1906 года. Появление 
этого демократического института навсегда изменило по-
литическое устройство и систему общественных ценностей 
нашей страны. Граждане получили право участвовать в 
управлении государством, выбирая своих непосредствен-
ных представителей – депутатов.

Традиции отечественного парламентаризма продолжает 
Федеральное собрание Российской Федерации. Интересы Ал-
тайского края в нем отстаивают 10 депутатов Государственной 
думы и 2 члена Совета Федерации. Укреплению законотвор-
чества способствуют и региональные представительные 
органы. В Алтайском краевом Законодательном Собрании 
ответственно исполняют свои обязанности 67 депутатов, 
избранных жителями по округам и партийным спискам.

Парламенты всех уровней не только создают прочную 
правовую базу для реализации важнейших государственных 
задач, но и являются эффективным механизмом обратной 
связи с населением. А конструктивное взаимодействие 
органов законодательной и исполнительной власти обеспе-
чивает устойчивое экономическое развитие, социальную 
и политическую стабильность.

Мы благодарим наших депутатов за ответственность 
и внимательное отношение к проблемам избирателей, 
за активную гражданскую позицию. Искренне желаем 
дальнейших достижений и успехов в созидательном труде 
во имя процветания Алтайского края, жителей региона.

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.

Положение о конкурсе
На правах рекламы.
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Многодетные семьи могут воспользоваться налоговым вычетом.

Председатель АКЗС Алек-
сандр Романенко, давая оцен-
ку отчету, рассказал, что в 
документе были поставле-
ны задачи под конкретные 
цифры и направления. В 
том числе речь идет о ре-
ализации национальных 
проектов. В ближайшие годы 
край рассчитывает получить 
весьма значительный объем 

средств. Эти деньги необхо-
димо разумно направить на 
развитие различных отрас-
лей. 

– Главная проблема, озву-
ченная губернатором, – борь-
ба с бедностью, – прокоммен-
тировал он. – Отсюда идут 
все другие задачи, которые 
нужно решать и по экономи-
ке, и по социальной сфере. 
Основной посыл – хватит 
критиковать друг друга, нуж-

но всем вместе – депутатам, 
правительству,  обществен-
ности, муниципалитетам 
– заниматься дальнейшим 
социально-экономическим 
развитием края.

Депутаты Законодательно-
го Собрания почти единоглас-
но поддержали отчет главы 
региона. «За» проголосовали 
63 человека, против – три, и 
один воздержался. Народ-
ные избранники  одобрили  
действия правительства по 
обеспечению устойчивого 
социально-экономического 
развития региона. Они соот-
ветствуют стратегическим 
приоритетам Алтайского 
края.

Кристина ЛИВЕР, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

(Начало на 1 стр.)
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  ».Александр Романенко прокомментировал журналистам отчет губернатора.
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  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

Красные 
береты

В Курьинском районе создали 
«Юнармию», куда вступили воспи-
танники школьных военно-патри-
отических клубов.

В официальной церемонии при-
нимали участие представители ду-
ховенства, военкомата, администра-
ции района. Все было торжественно 
и по-военному: построение отрядов, 
внесение Государственного флага 
России под звуки гимна, оглашение 
приказа министра обороны РФ о соз-
дании Всероссийского военно-патри-
отического движения «Юнармия». Бу-
дущие юнармейцы внесли флаг своей 
организации, который установили 
рядом с государственным триколором.

– Перед вами стоят большие задачи, 
от изучения истории нашей страны до 
заботы о могилах ветеранов минувшей 
войны, вдовах погибших, – сказал, об-
ращаясь к ребятам, военный комиссар 
района подполковник Сергей Кучеров.

В качестве благословения митро-
полит Сергий поднёс в подарок юнар-
мейцам икону покровителя русского 
воинства святителя Николая.

Звучат слова торжественной клят-
вы, по окончании которой своды ак-
тового зала сотрясает троекратное 
«ура!». После чего ребятам торжествен-
но вручили красные береты, знаки 
принадлежности к общественно-па-
триотическому движению «Юнармия».

Ёлочка, 
расти

В Сибирском в канун Дня Побе-
ды высадили ели.

Еще не было девяти часов утра, 
как в городе появился грузовик с нео-
бычным грузом: на его борту были… 
большие пушистые ели. Этот зеле-
ный груз был бережно доставлен, 
чтобы стать главной составляющей 
частью эколого-патриотической ак-
ции «Лес Победы».

Пять елей (поставщик – ООО 
«Зеленый город») были высажены 
школьниками из педагогического 
отряда «Пересвет» и волонтерского 
движения «Милосердие». Так ребята 
выразили свое уважение к фронто-
викам и ветеранам Великой Отече-
ственной войны, как павшим, так и 
ныне живущим.

Почистил 
золу… 

на 62 тысячи
Только с 12 по 19 апреля в Ель-

цовском районе произошло два 
пожара, причиной которых стало 
нарушение пожарной безопасно-
сти.

Первый пожар, в Ельцовке, 
случился из-за банальной золы, 

выброшенной у соседской надвор-
ной постройки. Рядом находился 
мусор, который при попутном 
ветерке и вспыхнул от горячего 
соседства. Нарушения приехавшие 
пожарные зафиксировали сразу у 
нескольких жителей – складирова-
ние мусора в неотведенном месте. 
В результате ущерб (пострадали 
надворные постройки) составил 
62 000 рублей.

Другой случай – сжигание стер-
ни на землях сельхозназначения. За 
это агрария лишили господдержки. 
Всего, по словам Александра Усти-
нова, государственного инспектора 
по пожарному надзору, в Ельцов-
ском районе с начала года под ад-
министративную отвественность 
было передано 10 дел. А ведь сухая 
и теплая весна еще впереди…

Заветное 
слово

Фестиваль разговорного жанра 
«Заветное слово» по праву считает-
ся визитной карточкой культуры 
Шипуновского района. На днях он 
прошел в районе в 19-й раз.

Истинные любители и ценители 
русского слова из Усть-Пристанского, 
Суетского, Поспелихинского райо-
нов встретились на гостеприимной 
шипуновской сцене. Конкурсанты 
делились своими любимыми про-
изведениями.

На суд жюри и зрителей пред-
ставлены выступления по чтецкой 
номинации, театрально-чтецкому 
искусству, авторскому исполнению, 
публичному выступлению. Самое 
большое количество конкурсантов 
пришлось на темы «Россия – Роди-
на моя» и «А жизнь идет» по первой 
номинации. Звучали произведения 
русских и советских авторов, кото-
рые пронизаны любовью, проник-
новенностью и нежностью к милым 
уголкам Родины.

«Я благодарна всем, кто принимает 
участие в фестивале ежегодно, нахо-
дит время и средства», – отметила 
Нина Конради, главный режиссер 
народного театра «Собеседник».

Подготовила 
Оксана ШИЛЬРЕФ 

(фото из газеты 
«Патриот Алтая»)

Искренне радует, когда во 
время прогулки по Бийску 
видишь то тут, то там 
работы по замене кровель 
на многоквартирных до-
мах. Жилой фонд науко-
града давно нуждался в 
подобном ремонте. Еще 
до того как начал дей-
ствовать региональный 
оператор, масса жалоб 
от горожан на протечку 
крыш поступала в мэрию 
Бийска. А ремонт одного 
такого объекта выливал-
ся в крупные суммы, кото-
рые накопить самостоя-
тельно бийчанам просто 
не было возможности.

И вот уже несколько лет в 
городе масштабно реализуется 
краевая программа капремонта 
общего имущества многоквар-
тирных домов. Она охватывает 
дома на Тресте, в Детском мире 
и других микрорайонах города.

Журналист «АП» побывал на 
нескольких домах на ул. Ленин-
градской.

– На данный момент ремон-
тируется 17 крыш, всего же в 
этом году планируется в Бийске 
отремонтировать 21 кровлю, – 
сообщил ведущий инженер по 
надзору регионального операто-
ра капремонта Глеб Беляев. – На 
данном этапе работы завершены 
примерно на 60%. Кроме того, в 
этом году должны быть замене-
ны 33 лифта в 22 домах.

Поднимаемся на крышу. Ра-
бота там кипела вовсю.

– На данном этапе ведется вос-
становление плит, старые при-
шли в негодность, приходится 
краном их демонтировать. Вос-
станавливаем с помощью швел-
леров и профлиста. Ведем кладку 
армокаменного пояса, в общем, 
постепенно создаем шатровую 
кровлю, – рассказал бригадир 

ООО «Инженерные системы» 
Анатолий Востриков. – Думаем 
на две-три недели раньше закон-
чить, чем планировалось.

Стоит отметить, что такая 
ударная работа не должна при-
вести к огрехам, ведь затем стро-
ителям предстоит сдать объект 
строгой комиссии, в которую 
кроме официальных структур 
входят и жильцы дома. Впрочем, 
подрядчики уверены в резуль-
татах своего труда. Делают все 
качественно, на годы.

Их работой довольны и жиль-
цы.

– У нас ремонт начался в нача-

ле марта. И вот уже полкровли 
построено. Наш дом 1975 года по-
стройки, крыша текла постоянно. 
Конечно, латки делали, чтобы за-
крыть течь. Но… А капремонт не 
могли сделать, денег много надо 
было. Теперь же к концу мая рабо-
ты должны закончиться. Мы до-
вольны, – поделился житейской 
радостью Александр Ильичев, 
домком дома на ул. Ленинград-
ской, 109. – Постоянно общаемся с 
руководством, следим за работой, 
даже в «Инстаграм» выставляем, 
как и что делается. Сразу видно, 
что подрядчик заинтересован в 
своей работе.

Словам своего домкома вто-
рит и жительница дома Лидия 
Соколова, которая проживает 
там со времени постройки. «Бри-
гада очень хорошая и относится 
к нам хорошо, – говорит Лидия 
Михайловна. – Текла крыша 
шибко, а теперь вот не будет».

В заключение остается доба-
вить, что работы в наукограде 
по замене кровель и лифтов 
стали возможными благодаря 
неплохой собираемости взно-
сов за капитальный ремонт по 
Алтайскому краю в целом и 
Бийску в частности. На сегодня 
по городу она чуть более 92%. 
Стоимость работ составит более 
153 млн рублей. Деньги пойдут 
из Фонда капитального ремонта 
многоквартирных домов.

В прошлом году регопера-
тор в наукограде работал на 28 
многоквартирных домах, на 20 
возводил новые кровли, а в 8 
поменял 36 лифтов на новые, 
современные.

Олег АМЕЛЕВ

Фотографии предоставлены 
Министерством строительства 
и жилищно-коммунального хозяй-
ства АК.

Крыша больше 
не потечёт

  КАПРЕМОНТ .

«Юнармия» Курьинского района.

В этом году в Бийске отремонтируют 21 кровлю.

С газетки – вкуснее?
Сердце радуется, когда весь Барнаул в 
едином порыве выходит на субботник, 
скребет, чистит, селфится с лопатами 
и граблями. Но вечером эти же самые 
люди превращают свой город в одну 
огромную замусоренную барбекю-пло-
щадку.

 Умудряются пристроиться для ритуального 
поедания мяса и выпивания пенного на пусты-
рях, в гаражных зонах, кустиках… Тренд такой 
у тех, кто привык «жрать с газетки». Ни одно-
го свободного пятачка! Земляки, дорогие, вам 
самим-то не претят «пикники» среди мусора с 
женами, детьми и собаками?

В теории все знают, что нельзя. Запрещены 
костры и приготовление шашлыков на откры-
том огне в местах, где есть деревья, кустарники, 
подсохшая трава. Можно у себя на даче, а если в 
черте города, то в оборудованных мангальных 
зонах. Но кого испугаешь штрафом? Тем более 
что строгость законов компенсируется необяза-
тельностью их исполнения на местах.

Нет, я не против жареного мяса и даже очень 
уважаю это дело, когда выходной, и коньячок под 
шашлычок. Но как в пору весенних субботников 
не заметить диссонанса, когда на красных линиях 
чисто, а зеленые зоны спальных районов густо 
пересыпаны пластиком, окурками, рваными па-
кетами. И общественным туалетом, извините, 
несет на всю округу – ну надо же куда-то галлоны 
выпитого пива девать…

Если на это реагируем мы, обычные гражда-
не, то почему оставляют без внимания полиция, 
городские чиновники, призванные отвечать 
за чистоту и порядок? Штрафовать бабулек, 
выгуливающих по вечерам своих хвостатых 
питомцев, конечно, проще и безопаснее, чем 
заставлять пьяные компании гасить огни и 
убирать за собой мусор.  

Майские праздники на носу. Как всегда, на-
род сметет с прилавков мясо, чтобы мариновать 
его, а потом жарить. Где? Куда вы отправитесь с 
друзьями и домочадцами. Может, все-таки по-
дальше от своего подъезда, сквера, в специально 
оборудованные мангальные пятачки – они есть 
сейчас в любой рекреационной городской зоне. 
Не приучайте своих детей к плохому. Да и сами 
отвыкайте.

Тамара ПОПОВА

  РАКУРС .

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. 
ТЕЛ. 63-34-78.

Коллектив сотрудников Союза агропромыш-
ленных формирований Алтайского края выра-
жает соболезнования  родным и близким

КАЛТЫКОВА
Ивана Владимировича,

главного инженера Союза агропромышленных 
формирований Алтайского края, в связи с его преж-
девременной кончиной.

Коллектив редакции газеты «Алтайская прав-
да» выражает соболезнования ветерану предприя-
тия Людмиле Владимировне Ермолиной в связи с 
безвременной смертью ее сына

ЕРМОЛИНА
Константина Владимировича.

Извещение
Заказчик работ: ООО «Предгорье» (Поспели-

хинский район, с. Николаевка, ул. Ленинская, 19), 
тел. 8 (385-56) 24-6-23.

Кадастровый инженер: Круглов Виктор Владими-
рович (659700, Алтайский край, Поспелихинский рай-
он, с. Поспелиха, пер. Гагарина, 29, кв. 1, тел. 8-962-
802-0035, email: kruglikov063@mail.ru.

Исходный земельный участок № 22:35:000000:198 . 
Адрес: Алтайский край, Поспелихинский район, 
участок расположен в 2,7 км от с. Николаевка по на-
правлению на северо-запад.

Ознакомиться с проектом межевания можно в 
течение 30 дней с даты опубликования извещения 
по адресу: Алтайский край, Поспелихинский район,
с. Поспелиха, ул. Советская, 44, каб. 217.

Обоснованные возражения относительно разме-
ра и местоположения границ выделяемых земель-
ных участков направлять в течение 30 дней с даты 
опубликования извещения по адресу: Алтайский 
край, Поспелихинский район, с. Поспелиха, ул. Со-
ветская, 44, каб. 217, и в филиал ФГБУ «Федеральная 
кадастровая палата Федеральной службы государ-
ственной регистрации, кадастра и картографии» 
по Алтайскому краю.

Информационное сообщение
К/у ФГУП им. В.В. Докучаева РАСХН предлагает 

лицам, имеющим, согласно ст. 179 ФЗ «О несостоя-
тельности (банкротстве)», преимущественное пра-
во приобретения имущества должника, реализо-
вать право на заключение договора купли-продажи 
в отношении лота № 2, цена 2 041 000,00 руб. Дого-
вор заключается с лицом, первым подавшим заявле-
ние о реализации права. Заявления подаются в те-
чение месяца по адресу: г. Барнаул, пр. Калинина, 7, 
металлическое крыльцо, вход со стороны пл. Октября,
тел. (3852) 61-04-85, почтовый адрес: 656049, г. Бар-
наул, а/я 3873. Прием прекращается по истечении 
1 месяца с даты публикации либо после подачи пер-
вой заявки. Вся информация о проведении, итогах 
и сроках торгов, а также составе имущества, в отно-
шении которого определен победитель, публикует-
ся на сайте ЕФРСБ и находится в свободном доступе.

Извещение о согласовании проекта межевания
земельного участка

Кадастровым инженером Романцовым Евгением 
Анатольевичем, romanzob@mail.ru, тел. 8-960-944-0643, 
в отношении земельного участка с кадастровым номе-
ром 22:57:030201:1693, расположенного: Алтайский 
край, Целинный район (северо-восточнее, западнее 
и южнее с. Целинного, из земель 22:57:030201:1693), 
выполняются кадастровые работы в связи с образо-
ванием земельного участка путем выдела в счет до-
лей в праве общей долевой собственности на земель-
ный участок из земельного участка с кадастровым 
номером 22:57:030201:1693.

Заказчиком кадастровых работ является дирек-
тор ООО «Восточное» Карташов Алексей Александро-
вич: Алтайский край, Целинный район, с. Целинное, 
ул. Победы, 72.

С проектом межевания земельного участка можно 
ознакомиться и возражения принимаются с момен-
та публикации в течение 30 дней по адресу: 659600, 
Алтайский край, Смоленский район, с. Смоленское, 
ул. Соболева, 11.

На 94-м году ушел 
из жизни бывший ма-
стер-сыродел Быстрян-
ского маслосырозавода, 
почетный гражданин 
Красногорского райо-
на Дмитрий Никитович 
Качесов – человек ши-
рокой и доброй души, 
беззаветный труженик, 
горячо любивший род-
ной край и внесший 
значительный вклад 
в дело, которому по-
святил всю свою жизнь.

Дмитрий Никито-
вич родился 10 апреля 
1926 года в с. Усть-Кал-
манка Усть–Калманско-
го района Алтайского 
края в крестьянской се-
мье. С детства он был 
приучен к труду и не 
гнушался никакой ра-

боты. В 1943 году семнадцатилетним мальчишкой, 
не окончив 9-го класса, ушел на фронт. Во время Ве-
ликой Отечественной войны Д.Н. Качесов воевал на 
Прибалтийском фронте, в составе 50-го стрелкового 
полка 90-й гвардейской дивизии освобождал город 
Ригу, был дважды ранен. За отвагу и героизм был на-
гражден орденом Отечественной войны I степени, 
медалями «За отвагу» и «За победу над Германией».

После демобилизации Дмитрий Никитович окон-
чил Алтайскую спецшколу мастеров сыроделия и 
навсегда связал свою жизнь с этой отраслью. Тру-
довой путь он начал на Комарихинском сырзаводе 
в Белоглазовском районе, проработал на предпри-
ятии восемь лет, а затем переехал в с. Быстрянка.

За время работы Д.Н. Качесова на Быстрянском мас-
лосырозаводе была усовершенствована технология 
производства советского сыра, значительно улучши-
лось его качество и в пять раз увеличились объемы 
производства. Продукция сырзавода, расположен-
ного в сибирской глубинке, стала поставляться на 
экспорт сотнями тонн. За рубежом сыр с символиче-
ским названием «Советский» получил высокое при-
знание. Он стал своеобразным полномочным предста-
вителем Алтая далеко за пределами нашей страны.

За достижение высоких производственных по-
казателей Дмитрий Качесов был награжден орде-
нами Ленина и Октябрьской Революции, орденом 
«Знак Почета» и почетным знаком «За мастерство в 
сыроделии». За труд, творческую инициативу, ак-
тивность, большой личный вклад в увеличение вы-
пуска и улучшение качества продуктов питания 
наш прославленный земляк в 1982 году стал лау-
реатом Государственной премии СССР.

Внушительный список наград – весомое доказа-
тельство профессионализма Дмитрия Никитовича. 
А в 2017 году в Алтайском крае была учреждена пре-
мия «За верность профессии» имени Геннадия Боро-
дина и Дмитрия Качесова, которая присуждается ра-
ботникам предприятий молокоперерабатывающей 
отрасли, достигшим высоких производственных по-
казателей либо отличившимся благодаря самоотвер-
женному, безупречному труду, а также ветеранам – 
почетным и заслуженным работникам отрасли.

Дмитрий Никитович Качесов навеки останется 
частью истории алтайского сыроделия. Его биогра-
фия вобрала в себя многие важные события, зака-
лившие представителей этого поколения, сделавшие 
их честью и совестью целой эпохи. Светлая память 
о замечательном человеке всегда будет жить в па-
мяти тех, кто его знал и высоко ценил.

Искренне скорбим вместе с родными и близкими 
покойного и выражаем глубокие соболезнования в 
связи с постигшей их тяжелой утратой.

А.Н. Лукьянов, С.Н. Серов, А.Н. Чеботаев, 
А.А. Большаков, Т.А. Зеленина, Н.П. Кустов, 

А.А. Майоров, Н.И. Соловьева, Г.В. Шония, 
А.Ф. Балушкин, М.И. Дружков. 

КАЧЕСОВ
Дмитрий 

Никитович

  ОФИЦИАЛЬНО .
На рассмотрение Комиссии Алтайско-

го края по наградам поступили ходатай-
ства о присвоении звания «Почетный 
гражданин Алтайского края» Назарчуку 
Александру Григорьевичу, бывшему 
председателю Алтайского краевого Со-
вета народных депутатов и Япрынцеву 
Семену Федоровичу, врачу-нейрохирургу 
КГБУЗ «Краевая клиническая больница». 

Отзывы по указанным кандидатурам 
просим направлять по адресу: Комиссия 
Алтайского края по наградам, 656049, 
г. Барнаул, пр. Ленина, 59, тел.: (3852) 
29-50-43, 29-51-24, vv.kochetov@alregn.ru.

Полные биографии кандидатов раз-
мещены на информационном портале 
газеты «Алтайская правда» www.ap22.
ru, в разделе новостей.

Биография Япрынцева 
Семёна Фёдоровича

Япрынцев Семён Фёдорович, 1935 
года рождения, врач-нейрохирург ней-
рохирургического отделения КГБУЗ 
«Краевая клиническая больница».

С именем Семёна Фёдоровича 
Япрынцева связан целый этап разви-
тия нейрохирургической службы на 
Алтае, а именно сосудистая хирургия 
– использование микрохирургической 
техники при оперировании аневризм, 
удалении артерио-венозных аневризм 
головного мозга. Сегодняшними дости-
жениями в области нейроэндоскопии 
здравоохранение края во многом обя-
зано С.Ф. Япрынцеву.

Высокий профессионализм, эруди-

ция, творческий научный подход к 
решению важных проблем, работо-
способность снискали С.Ф. Япрынцеву 
уважение медицинских работников 
и населения края. За многолетний 
добросовестный труд в деле охраны 
здоровья населения Алтайского края 
награжден медалью «За доблестный 
труд», 1970 год; нагрудным знаком 
«Отличник здравоохранения», 1980 
год, Почетной грамотой Алтайского 
краевого Законодательного Собра-
ния, 2010 год. В 2016 году Семёну 
Фёдоровичу Япрынцеву присвоено 
почетное звание «Заслуженный врач 
Российской Федерации».

Биография Назарчука 
Александра Григорьевича

Назарчук Александр Григорьевич, 
1939 года рождения, бывший предсе-
датель Алтайского краевого Совета 
народных депутатов.

Александр Григорьевич работал 
на различных хозяйственных и пар-
тийно-государственных должностях 
Мамонтовского, Романовского и Ши-
пуновского районов, а также краевых 
органов власти.

С 1991 года А.Г. Назарчук возглавил 
совет Союза агропромышленных фор-
мирований края. Избирался депутатом 
Верховного Совета РСФСР, Государствен-
ной думы Российской Федерации пер-
вого созыва.

В октябре 1994 года Александр Григо-
рьевич назначен министром сельского 
хозяйства и продовольствия Россий-
ской Федерации. На этом посту активно 
отстаивал интересы отечественных 
сельхозпроизводителей.

В 1996 году, возвратившись на Алтай, 
работал председателем Агропромсою-
за, был избран депутатом Алтайского 

краевого Законодательного Собрания, 
а в декабре стал председателем АКЗС.

На посту председателя краевого пар-
ламента трех созывов внес огромный 
вклад в развитие регионального законо-
дательства, выстраивание новых форм 
депутатской деятельности, укрепление 
традиций парламентаризма. В этот пе-
риод практически была создана систе-
ма законодательства Алтайского края 
как субъекта Российской Федерации.

За большой вклад в развитие Ал-
тайского края и страны А.Г. Назарчук 
награжден орденами «Знак Почета», 
Трудового Красного Знамени, «За за-
слуги перед Отечеством» IV степени, 
«За заслуги перед Алтайским краем» 
II степени, Почетными грамотами 
Государственной думы Российской 
Федерации и Алтайского краевого 
Совета народных депутатов. Является 
почетным работником агропромыш-
ленного комплекса России, почетным 
гражданином Романовского района.

Соб. инф.

Ремонт крыши должен завершиться раньше срока.
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В связи с праздничными выходными днями редакция 
уведомляет читателей, что следующие номера газеты вый-
дут в среду, 1 мая, пятницу, 3 мая, вторник, 7 мая, и четверг, 
9 мая. С 14 мая «Алтайская правда» будет выходить по обыч-
ному графику.

Мария Мазанова помнит Рубцовку.

Всех пеликанов окольцевали.

В -  ХХ     
     -
   ...

  ДАЛЁКОЕ БЛИЗКОЕ .

«Мне 87 лет, хочу успеть рас-
сказать вам о канувшей в 
Лету Рубцовке» – с этих слов 
началось наше знакомство 
с читательницей «АП», жи-
тельницей Барнаула Марией 
Мазановой. Дорогой ее сердцу 
поселок, название которого 
поисковик упорно переправ-
ляет на «Рубцовск», исчез с 
карты края полвека назад в 
числе сотен таких же «непер-
спективных».«О   »

Каждый раз, услышав очередную 
историю в тему, диву даешься: сколько 
их, крошечных «родинок» огромной 
индустриальной родины, было удалено 
хирургическим способом за ненадоб-
ностью. «Умирающая деревня» – это не 
про наше время. В 60-е годы ХХ века 
на волне укрупнения колхозов целые 
деревни уходили с обжитых мест кто 
куда. Процесс пошел, и в расчет уже 
не брались не имеющие отношения 
к экономике опции – память, совесть, 

душа…. Меж тем они не дают покоя уже 
третьему поколению семей, не по сво-
ей воле покинувших родные места…

О том, что был когда-то в Совет-
ском районе поселок Рубцовка, сей-
час напоминает поклонный крест, 
установленный семь лет назад на 
средства, собранные его бывшими 
жителями. В июне уже по традиции 
они приедут туда со своими детьми 
и внуками. Вспомнят. Посмеются. 
Поплачут. Поговорят о Рубцовке так, 
как будто она до сих пор жива.

Мария Мазанова – одна из тех, чья 
судьба связана с ней.

– Второй раз после развода вышла 
замуж за Сергея Николаевича Мали-
кова моя мама Матрена Васильевна, 
в девичестве Овсянникова, – расска-
зывает женщина. – Много было в 
Рубцовке Маликовых, Дьяконовых, 
Суспицыных, Бровкиных, Лошаковых, 
Трубниковых, Глушковых.    

До шестого класса девочка жила в 

селе Кокши у бабушки с дедушкой. 
Внучка Акулины и Степана Маныки-
ных все гадала, что за странная у них 
фамилия. «Манык тебя возьми» – так 
ругали местные женщины нерадивую 
соседку, запившего мужа или корову, 
не вернувшуюся из стада. 

Что такое род, она впервые осознала 
в Рубцовке. Марии стал оказывать зна-
ки внимания паренек, симпатия была 
взаимной. Но мама сказала: «Нельзя, он 
нашей бабушки племянник». Фамилия 
несостоявшегося жениха – Маликов.   И   М

По воспоминаниям одного из пред-
ставителей фамилии– Павла  Мали-
кова, в 30-е раскулачены были все, 
кто имел хоть какое-то хозяйство. Не 
избежала этой участи и его семья. Ей 
пришлось копать землянку и зимо-
вать там, после того как отчий дом 
перевезли в Грязнуху под аптеку.

На войну Рубцовка проводила 
семьдесят своих мальчиков – с 
каждого двора по ребенку! Один из 
тех, кто значится в именном списке 
безвозвратных потерь, – лейтенант 
Иван Воропаев,  родителями значат-
ся Параскева Дмитриевна и Василий 
Петрович Воропаевы.

В 1952 году Мария с подругой Валеч-
кой пошли учиться на курсы счетово-
дов в Бийске. Денег не было ни на еду, 
ни на автобус. Домой девушки порой 
топали пешком через Сростки, Талицу, 
Кокшу. Крапива на родине Шукшина 
особенно злой была, оставляла огром-
ные волдыри. Спустя годы, когда он 
уже стал известен всей России, она 
говорила родным и друзьям: «Нас с 
Василием Макаровичем одна крапи-
ва кусала». 

Бывало, в доме Маликовых 
оставляли ночевать и Валю. Усло-
вия не бог весть какие. Спальное 
место одно на двоих – покатая крыш-
ка большого бабушкиного сундука. 
Частенько девчонки во сне падали и 
просыпались уже на полу.  

Однажды привезли в поселок ино-
странную машину для переработки 
конопли. Нет, это не то, о чем вы сейчас 

подумали. Из этого растения колхоз 
«На страже мира» делал веревки. Рос-
ли на колхозных полях табак, свек-
ла, подсолнечник, лен. На хорошей 
медоносной базе разводили пчел. «Я 
каждый раз об этом, бывало, думала, 
когда у себя на даче вдруг замечала 
хиленькую пчелку», – грустит Мария 
Терентьевна. 

Получив корочки счетоводов, Ма-
рия с подругой сбежали из колхоза. 
На безбедную, как им рассказали, 
жизнь, в Кузбасс, в Прокопьевск, к 
родне Вали. Но хозяева, ютившиеся 
детьми в тесной избушке, не обрадо-
вались приезду бедной родни.

Отец Марии, живший тогда в Бар-
науле,  вызвал дочь из Прокопьевска 
к себе. Девушка работала в военко-
мате, вышла замуж за своего Ивана 
Федоровича, с которым училась в 
строительном техникуме.

– 1962 год, зарплата у меня была 
скромной. Зато нам выдавали военко-
матовские пайки, так что за Ванечку 
своего я выходила богатой невестой, 
у меня 5 кило лапши было, – смеется 
собеседница.

– Мария Терентьевна, общаетесь ли 
с теми, кто раньше жил в Рубцовке?

– Стараемся письма друг другу пи-
сать, но с каждым годом нас все меньше 
в живых остается. Мы не знали, как 
будем тосковать по своей Рубцовке!

Тамара ПОПОВА
(фото Олега БОГДАНОВА

и из соцсетей)

«Мне отвечает только тишина» Погряз 
во взятках

Главный инженер – заме-
ститель директора по про-
изводству акционерного 
общества «Учебно-опытное 
хозяйство «Пригородное» Бар-
наула обвиняется во взяточ-
ничестве.

С ноября 2014-го по ноябрь 
2018 года мужчина получал так 
называемые откаты от предста-
вителей организаций и пред-
принимателей, с которыми у 
акционерного общества были за-
ключены договоры выполнения 
работ и поставки товаров для 
его нужд. Деньги переводились 
на банковские счета, принадле-
жащие заместителю директора 
предприятия. Это была плата за 
обеспечение своевременной и 
беспрепятственной приемки 
выполненных работ, подписа-
ние учетных документов и ре-
шение вопросов о заключении 
договоров. Следствие выявило 
пять эпизодов взяточничества 
на сумму более 420 тысяч ру-
блей.

Как рассказала «АП» старший 
помощник руководителя управ-
ления Следственного комитета 
РФ по краю Людмила Рязанце-
ва, мужчина полностью при-
знал свою вину. В обеспечение 
гражданского иска на земель-
ные участки, недвижимость 
и транспорт, принадлежащие 
фигуранту, наложен арест на 
сумму более 7 миллионов ру-
блей. Уголовное дело направ-
лено в суд для рассмотрения 
по существу.

Сайты-
двойники

В Барнауле полицейские 
зарегистрировали факт мо-
шенничества с помощью сай-
та-двойника.

Жертвой злоумышленни-
ков стала 48-летняя житель-
ница краевого центра. Она 
воспользовалась через Ин-
тернет сайтом по продаже 
авиабилетов, который ока-
зался страницей-двойником. 
Оформила заявку на брониро-
вание и перечислила полную 
предоплату на банковский 
счет, указанный там. Сумма 
покупки составила более 30 
тысяч рублей.

После оплаты женщина ре-
шила проверить бронь, позво-
нила авиаперевозчику. И тут 
ее ждал крайне неприятный 
сюрприз. Оказалось, билетов 
на её имя не зарегистриро-
вано. Вновь попытавшись 
зайти на страничку сайта, 
она обнаружила, что та за-
блокирована.

В ходе проверки заявления 
правоохранители выяснили, 
что женщина стала посети-
тельницей вымышленного 
сайта-двойника, название ко-
торого очень похоже на один 
из известных интернет-ресур-
сов по продаже авиабилетов.

В связи со случившимся 
возбуждено уголовное дело. 
Здесь, по мнению правоохра-
нителей, имеются признаки 
мошенничества.

Подготовила 
Тамара ЛОГИНОВА

  ФЕМИДА .

Грандиозная спецоперация 
по спасению краснокниж-
ных пеликанов завершена 
в Алтайском крае. Девять 
птиц, отбившихся от стаи 
и переживших зиму в клет-
ке, теперь могут свободно 
летать, плавать, ловить 
рыбу и строить гнезда.С   

В конце октября селяне в раз-
ных районах начали встречать 
крупных кудрявых пеликанов. 
Оказалось, это молодые особи, 
которые во время сильных ура-
ганов отбились от сородичей, от-
правившихся в теплые края. Они 
еще не совершали в своей жизни 
перелетов и в растерянности опу-
стились на землю.

Шестерых пернатых нашли 
в Алейском районе, троих – в 
Угловском, еще один призем-

лился в Кемеровской области. 
Водоемы на тот момент застыть 
не успели, и пеликаны могли ло-
вить рыбу. Но время шло, оста-
ваться в условиях сибирской 
зимы для них было смертельно 
опасно. Егеря и волонтеры на-
чали предпринимать первые 
попытки поймать потеряшек. 
Как рассказывали в Минприроды 
края, поначалу пернатые были 
шустрыми и не давались в руки, 
но потом реки стал затягивать 
лед, птицы скользили по нему 
голодные и холодные, не пони-
мая, в чем дело.

«Одного нашли уже погибшим. 
Другой отморозил лапы, но был 
спасен, – рассказывает волонтер 
и бердвотчер (ведет наблюдение 
за птицами, занимается фото-
охотой. – Прим. «АП») Владимир 
Маер. – Сначала стреляли сеткой. 
Но разыгрался сильный ветер, так 
что это не помогло. Потом при-
ходилось из-за куста подкрады-

ваться к птице, сидящей на льду, 
кидать какой-нибудь ватник. Они 
были еще сильные на тот момент 
и улетали. После кто-то из мест-
ных жителей принес большой 
сачок – около полутора метров в 
диаметре. Вот он очень помог».

Всех пойманных доставляли 
в Барнаул к ветеринарам. Там ос-
матривали, оказывали помощь. 
Затем увозили в пригород, в специ-
альный ангар краевой обществен-
ной организации помощи диким 
животным «Ноев ковчег». Там им 
предстояло пережить зиму.П  

«Состояние у них было плачев-
ное. Осень, лед, морозы. Птица 
потеряла много веса, который 
набрала к перелету», – говорит 
ветеринар, руководитель веткли-
ники «Добрый доктор», президент 
«Ноева ковчега» Артем Кучер.

Потребовалось много рыбы. 

Ее привозили волонтеры из Но-
восибирска и Барнаула, рыбопе-
рерабатывающие организации. За 
полгода бойкие клювы поглотили 
порядка 4 тонн: окуня – 2,5 тонны, 
селедки – тонну, карася – несколь-
ко килограммов.

Чем птицы занимались в клет-
ке всю зиму? Пытались построить 
иерархию, особенно поначалу. Кто 
сильнее, тот первый у корыта. А 
когда разобрались, кто главный, 
перешли к делам любовным.

«Образовались три пары. Хоть 
они еще не половозрелые, но уже 
активно токовали, ухаживали 
друг за другом. Рыбу дарили, мя-
чик у них любимый был – самец 
преподносил его подруге, чтобы 
вместе поиграть», – рассказывает 
Артем Кучер.

Двум самкам женихи не доста-
лись, и их пришлось отсадить из 
клетки. Упущенное они смогут 
наверстать в природе. Также пе-
реселили к кроликам больного 
самца – пеликана, у которого от-
морожены лапки.

«Мы старались сделать так, что-
бы их кормил один человек. В при-
роде они не должны выпрашивать 
угощение у рыбаков и приставать 
к отдыхающим. А как охотить-
ся, вспомнят быстро, голод берет 
свое», – считает ветеринар.К     

Сейчас красавцы упитанные, 
сытые, здоровые. Перед выпуском 
на волю их обработали от парази-
тов, неделю кормили специальны-
ми добавками, поливитаминами и 
аминокислотами. В первый месяц 
адаптации им понадобятся силы 
и запас жира.

Во вторник, 23 апреля, пели-
канов погрузили в транспорт. На 
лапку каждому предварительно 
надели кольцо, чтобы за ними 
можно было следить.

«Есть предположение, что они 
летают в Южный Китай, – пояснил 
орнитолог Алексей Эбель. – Там 
много бердвотчеров. Пелика-

нов фотографируют на озерах в 
окрестностях Гонконга. Если в 
кадр попадут кольца, мы будем 
знать, куда птицы путешествуют. 
А вообще зимовочный ареал у них 
большой. 

У каждой особи взяли по перу. 
Образцы повезут в Томск – на изо-
топный анализ. Это поможет уз-
нать, откуда редкие пеликаны 
держали путь.

Самца с повреж денными 
лапками также окольцевали, 
надеясь, что плавать он все-таки 
сможет. Но в последний момент 
Артем Кучер заметил что-то на 
крыльях. После осмотра выяс-
нилось: их пернатый тоже отмо-
розил. Ветеринар не отпустил 
беднягу на волю. Увы, осенью он 
все равно бы погиб – с такими 
крыльями перелет не совершить. 
Теперь предстоит найти для него 
место жительства.Б  

Наших пернатых друзей повез-
ли в заказник «Пеликаний» в Бур-
линском районе. Это единственное 
место в крае, где в теплое время 
гнездятся именно такие птицы. 
Они преодолели трудный шести-
часовой путь.

Поначалу крылатых била круп-
ная дрожь. Они прижимались друг 
к другу и не осмеливались выхо-
дить из транспорта. Пришлось их 
немного подтолкнуть. Скоро одни 
парили над озером Кабаньим, а 
другие плавали в воде. Их местные 
сородичи, кстати, уже прилетели 
в заказник.

«Сейчас есть два гнездовья, 
одно поблизости, в камышах и 
тростнике. На нем мы недавно 
видели троих прилетевших. За 
прошлые сезоны в целом насчи-
тывали 32 – 36 пеликанов на тер-
ритории», – информирует государ-
ственный инспектор заказника 
Михаил Кондратьев.

Охота там запрещена. Браконье-
ры есть, но таких случаев, чтобы 
пеликанов подстрелили, еще не 
было. Рыбы в озере много.

Алёна ИВАНОВА

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .
Вскормлённые в неволе

  ВНИМАНИЮ ЧИТАТЕЛЕЙ .

Школьники посёлка, 1956-1957 гг.
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   ПРАЗДНИК .
Христос 
воскресе!

28 апреля – праздник Светлого Хри-
стова Воскресения, или Пасха. В ночь 
с субботы на воскресенье в каждом 
храме Алтайского края пройдет празд-
ничное богослужение, а верующие и 
священнослужители скажут друг дру-
гу: «Христос воскресе!» – «Воистину вос-
кресе!»

В Алтайском крае подготовка к пас-
хальным торжествам началась заранее. 
Сотрудники МЧС проинспектировали все 
храмы на предмет соответствия пожарной 
безопасности, торговые сети и местные 
производители представили широкий 
ассортимент готовых куличей, раскра-
шенных яиц и пасок. Дети подготовили 
пасхальные концерты и спектакли, а свя-
щеннослужители всю последнюю неделю 
Великого поста совершали ежедневные 
многочасовые богослужения.

В ночь с 27 на 28 апреля главное чудо со-
временного православного мира произой-
дет в Иерусалиме – в храме Воскресения 
Христова. Там на Гробе Господнем сойдет 
Благодатный огонь. Священник вынесет 
его из кувуклии (специальная пещера) и 
раздаст верующим – зажечь лампады и 
свечи. Затем сотрудники Фонда Андрея 
Первозванного доставят Благодатный 
огонь на самолете в Москву, где его встре-
тят представители епархий и митрополий 
из регионов России. В Алтайском крае 
великую святыню доставят в Барнаул, 
Новоалтайск, Бийск, Заринск, а затем в 
храмы других городов и сел.

В Барнауле архиерейское пасхальное 
богослужение состоится в храме во имя 
святителя Димитрия Ростовского. Его 
возглавит митрополит Барнаульский и 
Алтайский Сергий. Во всех храмах также 
пройдут праздничные богослужения, а 
освящать пасхальную снедь можно весь 
день 28 апреля.

5 мая в Барнауле пройдет масштабное 
мероприятие – «Игры Красной горки». 
Оно станет завершением Светлой Пас-
хальной седмицы.

Мария СТРЫГИНА

Пернатые быстро освоились в заказнике.


